

**ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP PENETAPAN *UJRAH*
BAGI *PANDEGA* TAMBAK DI DESA KALANGANYAR
KECAMATAN SEDATI KABUPATEN SIDOARJO**

SKRIPSI

Oleh :

Kuni Qonitatazzakiyah

NIM. C92216115



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Fakultas Syariah Dan Hukum
Jurusan Hukum Perdata Islam
Prodi Hukum Ekonomi Syariah (Muamalah)
2020**

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Kuni Qonitatazzakiyah
NIM : C92216115
Fakultas/ Jurusan/Prodi : Hukum Perdata Islam/ Hukum Ekonomi Syariah
Judul Skripsi : Analisis Hukum Islam terhadap Penetapan *Ujrah*
bagi *Pandega* Tambak di Desa Kalanganyar
Kecamatan Sedati Kabupaten Sidoarjo

Menyatakan bahwa skripsi ini keseluruhan adalah hasil penelitian karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 10 Maret 2020

Saya yang menyatakan,



Kuni Qonitatazzakiyah

NIM. C92216115

PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang berjudul “Analisis Hukum Islam terhadap Penetapan *Ujrah* bagi *Pandega* Tambak di Desa Kalanganyar Kecamatan Sedati Kabupaten Sidoarjo” yang ditulis oleh Kuni Qonitatazzakiyah NIM. C92216115 ini telah diperiksa dan disetujui untuk dimunaqosahkan.

Surabaya, 10 Maret 2020

Pembimbing,

A handwritten signature in black ink, appearing to be 'Muh. Sholihuddin', with a diagonal slash at the end.

Muh. Sholihuddin, MHI.
NIP. 197707252008011009

PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Kuni Qonit azzakiyah NIM. C92216115 ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel pada hari Jumat 20 Maret 2020, dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah dan Hukum.

Majelis Munaqasah Skripsi:

Penguji I,

Muh. Sholihuddin, MHI.
NIP. 197707252008011009

Penguji II,

Dr. Sanjuri, M.Fil.I.
NIP. 197601212007101001

Penguji III,

Saoki, MHI.
NIP. 197404042007102005

Penguji IV,

Miftakhur Rokhman Habibi, MH.
NIP. 1988812162019031014

Surabaya, 05 April 2020


Mengesahkan,

Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel

Dekan,




H. Masruhan, M.Ag.

NIP. 195904041988031003



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax. 031-8413300
E-mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Kuni Qonitatazzakiyah
NIM : C9221615
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Perdata Islam
E-mail : kuny.qonita@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah:

Skripsi Tesis Disertasi Lain-lain(.....)

Yang berjudul:

ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP PENETAPAN *UJRAHBAGI PANDEGA*
TAMBAK DI DESA KALANGANYAR KECAMATAN SEDATI KABUPATEN
SIDOARJO

Beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikan, dan menampilkan/mempublikasikan di internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan/atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 05 April 2020

Penulis



Kuni Qonitazzakiyah

Masa kerja *pandega* di tambak ini adalah sekitar 7-8 bulan. Sehingga pemberian *ujrah* dilakukan setiap 8 bulan sekali setelah pemilik tambak menerima uang dari tengkulak atas hasil panen. Ketika hasil panen tadi untung, maka *pandega* mendapat *ujrah* sesuai kesepakatan yaitu 20% atau 25% dari hasil bersih saat panen. Kesepakatan antara pemilik tambak dan *pandega* tambak apabila tambak mendapat keuntungan ketika panen ini tidak dituangkan dalam suatu akta tertulis, kesepakatan hanya dilakukan secara lisan. Sehingga hanya menggunakan sistem kepercayaan karena hanya diungkapkan secara lisan.

Namun ketika panen tersebut mengalami kerugian atau gagal panen, maka *pandega* hanya diberi *ujrah* yang besarnya tidak menentu atau hanya sebagai *welasan*. Seringkali faktor kerugian di tambak ini dikarenakan faktor alam, misalnya terjadinya air rob yaitu banjir yang disebabkan oleh air laut pasang kemudian menerjang area tambak atau dapat juga terjadi karena faktor-faktor lainnya yang tidak dapat diprediksi. Jadi kerugian pada tambak ini tidak dapat diperkirakan. Tidak ada ketentuan di awal akad mengenai besarnya *ujrah* yang akan dibayarkan ketika gagal panen menyebabkan apabila tambak mengalami gagal panen maka *pandega* hanya diberi *ujrah* berupa *welasan* sehingga ada beberapa *pandega* yang tidak dapat melanjutkan untuk bekerja lagi di tambak tersebut dikarenakan *ujrah* yang diberikan tidak dapat digunakan untuk mencukupi kebutuhan sehari-harinya.

Berdasarkan penjelasan diatas, maka penulis akan mengadakan penelitian dengan judul “Analisis Hukum Islam terhadap penetapan *ujrah*

diperoleh dari hasil penelitian lapangan, kemudian ditarik sebuah kesimpulan. Dari pola pikir tersebut analisis dilakukan berdasarkan kenyataan-kenyataan dari hasil penelitian.

I. Sistematika Pembahasan

Dalam penelitian skripsi ini, penulis akan membagi sistematika pembahasan menjadi lima bab, dimana antara bab satu dengan bab yang lainnya saling berkaitan, sehingga menjadi satu kesatuan yang tidak dapat di pisah-pisahkan.

Bab pertama adalah pendahuluan yang terdiri dari latar belakang masalah, identifikasi dan batasan masalah, rumusan masalah, kajian pustaka, tujuan penelitian, kegunaan hasil penelitian, definisi operasional, metode penelitian, serta sistematika pembahasan.

Bab kedua yaitu landasan teori yang membahas dan menguraikan teori-teori yang berkaitan dengan *ujrah*, diantaranya pengertian dan dasar hukum *ujrah*, rukun dan syarat *ija'rah*, macam-macam *ujrah*, berakhirnya *ujrah*, Upah dalam Prespektif Peraturan Pemerintah Nomor 78 Tahun 2015 tentang Pengupahan serta Upah dalam Prespektif Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2003 tentang Ketenagakerjaan.

Bab ketiga merupakan hasil penelitian mengenai penetapan *ujrah* bagi *pandega* tambak di Desa Kalanganyar Kecamatan Sedati Kabupaten Sidoarjo yang terdiri dari deskripsi umum di lokasi penelitian serta praktik pengupahan *pandega* tambak di desa tersebut. .

Dalam Pasal 95 dijelaskan bahwa pengusaha yang karena kesengajaan atau kelalaiannya mengakibatkan keterlambatan pembayaran upah maka akan dijatuhkan denda berdasarkan pada persentase tertentu dari upah pekerja. Pengenaan denda kepada perusahaan atau pekerja dalam pembayaran upah terdapat pada Pasal 95 yaitu jika terdapat pada perjanjian tertulis, peraturan perusahaan atau Perjanjian Kerja Bersama (PKB) perusahaan dapat mengenakan denda kepada pekerja yang melakukan pelanggaran. Besarnya denda untuk setiap pelanggaran harus terdapat dalam perjanjian tertulis, peraturan perusahaan atau Perjanjian Kerja Bersama (PKB).

Jika telah diberlakukan denda untuk pekerja yang melakukan pelanggaran, perusahaan tidak boleh untuk menuntut ganti rugi terhadap pekerja yang bersangkutan. Perusahaan dapat meminta ganti rugi kepada pekerja jika disebabkan karena kelalaian/kesengajaan yang menimbulkan kerugian perusahaan ataupun pihak ketiga. Ganti rugi harus diatur terlebih dahulu dalam perjanjian tertulis/peraturan perusahaan dan setiap bulannya tidak boleh lebih dari 50% dari upah.

Denda yang diberlakukan oleh perusahaan kepada pekerja tidak boleh digunakan untuk kepentingan pribadi pengusaha atau orang yang memiliki kewenangan untuk menjatuhkan denda tersebut.

Perjanjian kerja tidak tertulis maka berupa kesepakatan. Sedangkan untuk perjanjian kerja tertulis didalamnya harus memuat hal-hal sebagai berikut:

1. Nama, alamat perusahaan dan jenis usaha
2. Nama, jenis kelamin, umur dan alamat pekerja/buruh
3. Jabatan atau jenis pekerjaan
4. Tempat pekerjaan
5. Besarnya upah dan cara pembayarannya
6. Syarat-syarat kerja yang memuat hak dan kewajiban pengusaha dan pekerja/ buruh
7. Mulai dan jangka waktu berlakunya perjanjian kerja
8. Tempat dan tanggal perjanjian kerja dibuat
9. Tanda tangan para pihak dalam perjanjian kerja

Perjanjian kerja waktu tertentu adalah perjanjian kerja yang digunakan untuk pekerjaan tertentu yang menurut jenis dan sifat atau kegiatan pekerjaannya akan selesai dalam waktu tertentu. Perjanjian kerja waktu tertentu dapat diperpanjang atau diperbaharui. Perjanjian kerja waktu tertentu dapat diadakan untuk maksimal 2 tahun dan hanya boleh diperpanjang 1 kali untuk jangka waktu maksimal 1 tahun.

Pengusaha yang bertujuan memperpanjang perjanjian kerja waktu tertentu maksimal 7 hari sebelum perjanjian kerja waktu tertentu berakhir telah memberitahukan tujuannya secara tertulis kepada pekerja/buruh yang bersangkutan. Pembaruan perjanjian kerja waktu tertentu hanya dapat diadakan setelah melebihi masa tenggang waktu 30 hari berakhirnya perjanjian kerja waktu tertentu yang lama. Sedangkan perjanjian kerja untuk waktu tidak tertentu dapat mensyaratkan masa percobaan kerja maksimal 3

keagamaan yang rutin dilaksanakan warga desa, baik warga laki-laki maupun warga perempuan. Diantara kegiatan keagamaan tersebut antara lain adalah tahlilan setiap malam jum'at, diba'an yang dilaksanakan bergilir dari satu rumah ke rumah lainnya, istighosah RT setiap minggunya hingga tadarrus setiap bulan ramadhan serta masih banyak lagi kegiatan-kegiatan keagamaan lainnya. Selain itu, ada juga perkumpulan atau organisasi, misalnya karang taruna, IPNU, IPPNU, Muslimat NU, dan Fatayat NU.

Desa Kalanganyar seperti desa-desa pada umumnya yang memiliki infrastruktur untuk memfasilitasi warganya, seperti balai desa, pasar, tempat pemakaman umum, masjid utama dan mushollah yang hampir terdapat di setiap RT, serta tempat pembuangan sampah.

Selain itu juga terdapat suatu lembaga pendidikan, baik pendidikan formal maupun pendidikan non formal atau pendidikan keagamaan. Untuk pendidikan formal, di desa Kalanganyar terdapat sebuah Yayasan Pendidikan Islam yang bernama "Nurul Huda" dari mulai TK, MI, MTs dan MA. Di desa ini juga terdapat pendidikan formal lainnya selain Yayasan Pendidikan Nurul Huda yaitu PAUD Pelangi, TK Dharma Wanita dan SD Kalanganyar. Untuk pendidikan non formal atau pendidikan keagamaannya biasa disebut dengan TPQ atau Taman Pendidikan Al-Qur'an, pendidikan keagamaan yang diajarkan disini berupa kajian Al-Qur'an.

Tingkat pendidikan masyarakat desa Kalanganyar sangat beragam, mulai dari TK, SD hingga Perguruan Tinggi serta ada juga yang memilih

1. Kesepakatan kerja antara kedua belah pihak

Dalam praktik ini, mempekerjakan atau menyewa jasa seseorang dilakukan antara *mu'jir* (pemilik tambak) dan *musta'jir* (pandega tambak). Adanya kesepakatan kerja antara kedua belah pihak bertujuan agar tidak terjadi perselisihan antar keduanya. Kesepakatan antara pemilik tambak dan *pandega* tambak ini tidak dituangkan dalam suatu akta tertulis, namun mereka hanya melakukannya secara lisan dengan dasar kepercayaan.

Dalam kesepakatan kerja yang dilakukan secara lisan tersebut, pada awal akad pemilik tambak menjelaskan mengenai pekerjaan yang akan dilakukan serta pembayarannya yang menggunakan sistem persenan apabila tambak mendapat keuntungan dari hasil panen. Selain itu ada juga pembagian ikan liar atau selain ikan yang dibudidayakan.

Yang mana pada sistem *persenan* tersebut persentasenya ditentukan tergantung dari luas lahan tambak serta kesepakatan kedua belah pihak. Ada yang menentukan dengan persentase 20% dari hasil bersih saat panen, ada juga yang menentukan 25% dari hasil bersih. Sedangkan pembagian ikan liar tersebut di bagi secara rata dengan pemilik tambak apabila mendapat hasil lebih dari 1 (satu) kwintal, tetapi apabila mendapat hasil kurang dari 1 (satu) kwintal maka ikan liar tersebut dapat diambil seluruhnya oleh *pandega* tambak. Yang dimaksud ikan liar disini adalah selain ikan bandeng atau selain ikan yang dibudidayakan, misalnya ikan mujair.

ikan per kilogram dengan cara memperkirakannya. Selama penebaran benih hingga 6 bulan setelah tebar benih, makanan ikan-ikan tersebut mengandalkan makanan alami berupa lumut.

Biasanya *pandega* memberikan 1 sak setiap harinya, tetapi jika sekiranya pemberian makanan tersebut kurang maka pada hari berikutnya diberikan 2 sak setiap harinya. Untuk benih ikan sebanyak 3 rean, dari mulai pemberian makan hingga panen kira-kira menghabiskan 100 sak, 1 saknya berisi 30 kg.⁸



Gambar 3.4 Gubug

Di tambak juga sudah disediakan gubug untuk tempat berteduhnya *pandega*. Gubug ini tidak dibangun menggunakan batu bata melainkan menggunakan gedeg atau anyaman bambu. Terkadang jika

⁸ Sairi (*Pandega*), *Wawancara*, Sidoarjo, 18 Februari 2020.

Sistem pengupahan *pandega* di desa Kalanganyar ini menggunakan sistem *persenan* apabila panen mendapat keuntungan serta bagi hasil ikan liar atau ikan non budidaya ketika panen yang masuk ke tambak melalui pintu air tambak dikarenakan terbawa arus air laut ketika air pasang. Pengupahan dengan sistem *persenan* tersebut ditentukan berdasarkan luas dari lahan tambak, semakin luas tambaknya maka persentasenya semakin besar. Namun pada umumnya ditentukan dengan presentase 20% dari hasil bersih saat panen. Kemudian untuk bagi hasil ikan liar pembagiannya dibagi secara rata dengan pemilik tambak apabila mendapat hasil dalam jumlah banyak ketika panen, tetapi apabila mendapat hasil dalam jumlah sedikit maka ikan liar atau ikan non budidaya tersebut dapat diambil seluruhnya oleh *pandega*. Kesepakatan mengenai pengupahan apabila tambak mendapat keuntungan tersebut sudah ditentukan pada awal akad.

Untuk besarnya *ujrah* yang akan dibayarkan bagi *pandega* apabila mengalami gagal panen belum disepakati di awal akad karena menurut pemilik tambak biasanya setiap melakukan panen akan mendapatkan keuntungan meskipun hanya sedikit. Tetapi dalam beberapa tahun terakhir ini, masa panen yang ditunggu-tunggu mengalami kegagalan dikarenakan ada beberapa tambak yang mengalami kegagalan akibat faktor alam atau faktor-faktor lainnya yang tidak dapat diprediksi sehingga *pandega* hanya dibayar dengan *ujrah* berupa *welasan*.

B. Analisis Hukum Islam Terhadap Penetapan *Ujrah* bagi *Pandega* Tambak di Desa Kalanganyar Kecamatan Sedati Kabupaten Sidoarjo

budidaya berlangsung hingga biaya ketika panen sehingga tidak ada perselisihan mengenai biaya-biaya yang dikeluarkan selama budidaya.

3. Barang yang disewakan dapat diserahkan yaitu berupa tambak yang akan dikelola oleh *pandega* tambak.
4. Manfaat barang yang disewakan merupakan suatu yang halal, tidak diharamkan.

Pada awal kesepakatan kerja, pemilik tambak menjelaskan mengenai pekerjaan apa saja yang harus dilakukan, waktu kerja, serta upah yang akan dibayarkan ketika selesai panen apabila panen berhasil yang kemudian telah disetujui oleh kedua belah pihak. Kesepakatan kerja yang dilakukan antara pemilik tambak dengan *pandega* tambak pada awal akad tersebut merupakan suatu yang diperbolehkan dan sesuai dengan syariat Islam karena telah sesuai dengan rukun dan syarat-syarat *ijarah*.

Kesepakatan kerja yang dilakukan antara pemilik tambak dengan *pandega* tambak itu menyebabkan adanya suatu hubungan kerja yang mengharuskan adanya pengupahan terhadap *pandega* atas jasa yang telah disewa oleh pemilik tambak. Waktu pembayaran *ujrah* yang dilaksanakan oleh pemilik tambak tersebut juga telah sesuai dengan syariat Islam karena waktu pembayaran *ujrah* dilaksanakan sesuai dengan kesepakatan kerja yaitu dibayarkan setelah pemilik tambak menerima uang dari hasil panen, tanpa menangguhkan pembayaran tersebut. Dalam Hadits riwayat Ibnu Majah telah dijelaskan bahwa pemberian upah harus segera dibayarkan, tidak boleh ditunda-tunda pembayarannya.

dirugikan. Namun, dalam realitanya pembayaran upah bagi *pandega* di desa Kalanganyar ini hanya berupa *welasan* apabila panen mengalami kerugian.

Jika ditinjau menurut hukum Islam, pemberian upah menurut Islam sangat mementingkan prinsip keadilan baik bagi pekerja maupun pemberi kerja sehingga tidak ada yang merasa dirugikan. Apabila dilihat dari konsep *ujrah* yang telah dijelaskan, maka seharusnya besarnya upah yang dibayarkan apabila tambak mengalami gagal panen ini telah ditetapkan pada awal akad agar tidak terjadi hal-hal yang tidak diinginkan seperti *pandega* yang lebih memilih bekerja di tempat lain akibat dari pembayaran *ujrah* berupa *welasan* sehingga tidak dapat mencukupi kebutuhan hidupnya, meskipun faktor dari tidak adanya penetapan besarnya *ujrah* ini adalah karena faktor-faktor yang tidak dapat diprediksi. Sehingga apabila pada awal akad telah ditetapkan besarnya *ujrah* tersebut maka dapat mengantisipasi akan hal-hal yang tidak diinginkan, serta *pandega* juga tetap dapat bekerja di tambak tersebut dan pemilik tambak tetap merasa terbantu dengan adanya *pandega* yang masih bekerja di tambak tersebut.

Analisis Penetapan *ujrah* bagi *pandega* tambak di Desa Kalanganyar Kecamatan Sedati Kabupaten Sidoarjo berdasarkan hukum positif Peraturan Pemerintah Nomor 78 Tahun 2015 tentang Pengupahan dan Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2013. Pemberian *ujrah* bagi *pandega* kurang sesuai dengan Pasal 1 (1) bagian ketentuan umum dijelaskan bahwa upah adalah hak pekerja/buruh yang diterima dan dinyatakan dalam bentuk

Islam karena ketentuan besarnya *ujrah* yang akan dibayarkan kepada *pandega* hanya dijelaskan apabila tambak mendapat keuntungan, sedangkan tidak dijelaskan besarnya *ujrah* yang akan dibayarkan apabila tambak mengalami gagal panen. Sehingga ketika tambak mengalami gagal panen *pandega* hanya diberi *ujrah* berupa *welasan* yang tidak dapat digunakan untuk mencukupi kebutuhan sehari-harinya. Menurut hukum positif mengenai perjanjian sama dengan hukum Islam yaitu harus disebutkan besarnya *ujrah* dalam kondisi apapun meskipun perjanjian tertulis atau tidak tertulis berupa kesepakatan. Kemudian mengenai besarnya *ujrah* yang diberikan kepada *pandega* tidak memenuhi upah minimum kota/kabupaten tetapi penentuan *ujrah* bagi *pandega* tidak dapat berpatokan pada upah minimum kota/kabupaten karena sistem kerja *pandega* tidak memenuhi ketentuan jam kerja yang terdapat pada Pasal 77 Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2013.

B. Saran

Dalam melaksanakan pengupahan untuk *pandega* tambak seharusnya pada awal akad sudah ditetapkan besarnya *ujrah* yang akan dibayarkan pada situasi apapun baik ketika panen mendapat keuntungan maupun ketika gagal panen, agar tidak ada yang merasa dirugikan. Dimana *pandega* tetap dapat bekerja di tambak tersebut serta upahnya dapat digunakan untuk mencukupi kebutuhan sehari-harinya dan bagi pemilik tambak tetap merasa terbantu untuk mengelola tambaknya dengan adanya *pandega* tersebut.

- Haroen, Nasrun. *Fiqh Muamalah*. Jakarta: Gaya Media Pratama, 2000.
- Harun. *Fiqh Muamalah*. Surakarta: Muhammad University Press, 2017.
- Hasan, M.Ali. *Berbagai Macam Transaksi dalam Islam Fikih Muamalah*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada, 2003.
- H. Kordi K, M. Ghufuran. *Jurus Jitu Pengelolaan Tambak untuk Budi Daya Perikanan Ekonomis*. Yogyakarta: Lily Publisher, 2012.
- Juliandi, Azuar dkk. *Metodologi Penelitian Bisnis; Konsep dan Aplikasi*. Medan: UMSU PRESS, 2014.
- Mas'ud, Ibnu dan Zainul Abidin. *Fiqh Madzhab Syafi'i*. Bandung: CV Pustaka Setia, 2007.
- Masruhan. *Metodologi Penelitian Hukum*. Surabaya: Hilal Pustaka, 2013.
- Masyhur, Kahar. *Bulughul Maram I Terjemah*. Jakarta: PT. Rineka Cipta, 1992.
- Mubin, M. Mubasyir. "Tinjauan Hukum Islam dan Undang-Undang Nomor 13 Tahun 2003 tentang Ketenagakerjaan terhadap Pemberian Upah Pekerja di Tambak Udang Garuda Sakti Desa Kandang Semangkong Kecamatan Paciran Kabupaten Lamongan". Skripsi. Surabaya: UIN Sunan Ampel, 2019.
- Muharto. *Metode Penelitian Sistem Informasi*. Yogyakarta: CV Budi Utama, 2012.
- Mutmainah, Siti. *Bahasa Indonesia untuk Perguruan Tinggi*. Malang: Literasi Nusantara, 2019.
- Nawawi, Ismail. *Fiqh Muamalah*. Surabaya: CV Putra Media Nusantara, 2010.
- Pasaribu, Chairuman. *Hukum Perjanjian dalam islam*. Jakarta: Sinar Grafika, 1994.
- Peraturan Pemerintah Republik Indonesia Nomor 78 Tahun 2015 tentang Pengupahan
- Soemitra, Andri. *Hukum Ekonomi Syariah dan Fiqh Muamalah; di Lembaga Keuangan dan Bisnis Kontemporer*. Jakarta: Kencana, 2019.
- Suhendi, Hendi. *Fiqh Muamalah*. Jakarta: Rajawali Press, 2011.
- Syabiq, Sayyid. *Fiqh Sunnah Jilid 4*, Terjemah Nor Hasanuddin. Jakarta: Pena Pundi Aksara, 2006.

